

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 15 DE ENERO DE 1790.



Bender 21 de Noviembre de 1789.

La conquista de esta plaza será probablemente la última empresa importante de los Rusos en esta campaña. Son dignas de saberse las circunstancias que precedieron á su rendición, y las acertadas medidas del General Ruso para conseguir esta ventaja sin que se derramase sangre. Uno y otro se expresa en la siguiente noticia.

„Desde principios de Setiembre fué embestida la Ciudad por todas partes: varios cuerpos de Caballería Rusa estaban apostados de modo que podían interceptar quanto se dirigiese á la fortaleza, ó saliese de ella; y con efecto se cogieron los correos despachados por los xefes de la guarnición, y los que les enviaban los Baxas Comandantes de sus Exércitos. El Feld Mariscal Príncipe Potemkin detuvo las cartas cuyo contenido podria dañar á sus intentos, y dió libre paso á las demás. Dexando ya bloqueada la plaza, se puso dicho General á la frente de una parte de su Exército para apoderarse en aquellos contornos de otras ménos importantes, de las quales podían esperar algun auxilio los de Bender. Su vanguardia, mandada por el Teniente General Principe de Anhalt Bernbourg, acometió el 24 de Setiembre al campamento atrincherado de los Turcos cerca de Kauschan, y se hizo dueño de él; los enemigos en número de 3000 hombres fuéron unos pasados á cuchillo, y otros hechos prisioneros, quedando entre estos últimos el Baxá de tres colas Signaly, Beglierbey de Natolia, que el año pasado mandaba junto á Riabi-Mohilo. Ganaron los vencedores tres cañones, muchas armas, víveres, municiones, ricas preseas y dinero. Despues de este triunfo envió el Feld Mariscal General un cuerpo de Cosacos del Don á las órdenes del Brigadier Platow para apoderarse de la palanca de Janiek, situada á 40 verstas de aquí, lo qual se consiguió sin la menor oposicion de parte de los enemigos. — A fines de Setiembre el cuerpo de tropas de nuestro Comandante, corriendo de conquista en conquista, se aproximó á Akierman, en la boca del Niester; estando á una jornada de la plaza recibió Diputados de ella, y en la misma tarde se entregó á discrecion. El General Potemkin concedió libertad de retirarse con todos sus efectos al Baxá de tres colas Tayfour, Gobernador de Salónica,

ca, á la guarnicion y al vecindario, conduciendo á todos baxo escolta hasta Ismail. La humanidad y el desinterés que el Feld Mariscal manifestó á los enemigos en aquel lance, contribuyeron mucho á la toma de Bender, á donde habian pasado algunos habitantes de Akierman.

Conquistado todo el pais inmediato á esta Ciudad, y libre la embocadura del Niester para las embarcaciones Rusas, caminó la vuelta de ella el General Ruso con sus tropas, que se acercaron inopinadamente allí. Se estableció el campo alrededor de sus murallas, ocupando un círculo de 15 verstas, á tan corta distancia de las sitiadas que estaba expuesto al fuego de su artillería. Habíase formado dicho campamento con tal arte que parecia compuesto de tres veces mas gente que la que verdaderamente contenia. Con esta estratagema, y la llegada repentina de 50 barcos armados que anclaron junto á la plaza, se abatió el ánimo de los habitantes. Las tropas querian defenderse aun, pero las disposiciones del Mariscal Potemkin, la descarga general de toda su artillería, y algunas baterías que mandó levantar á toda priesa, consiguieron en fin que al cabo de 4 dias se rindiesen á discrecion con una confianza casi sin igual; correspondiendo á ella el Comandante Ruso siguió en esta ocasion sus principios de generosidad, dexando al Seraskier, á 2 Baxáes de tres colas, á la guarnicion y vecindario, libertad de retirarse con sus efectos, hácia el Danubio.

La guarnicion se componia de 1600 hombres, y el número de habitantes era de 38,114 personas, no contados los Christianos. Las fortificaciones están en el mejor estado: en los baluartes habia mas de 300 cañones de bronce y 25 morteros: se hallaron mas de 1200 *puds* de pólvora (cada *pud* pesa 40 libras) gran número de bombas, balas y municiones; y en los almacenes de la plaza y ciudadela 2200 *puds* de bizcocho, y mucha porcion de harina. Aun no se ha entregado el inventario de las banderas, fusiles, sables y demas trofeos que son en gran cantidad. Mañana se cantara *Te Deum* solemne por esta y demas conquistas en el templo de S. Jorge, que era la principal Mezquita de los Musulmanes."

Stockolmo 8 de Diciembre.

Por los preparativos militares que se hacen en este Reyno puede juzgarse que todo se dispone para otra campaña. Se ha formado un Regimiento nuevo de 1200 plazas, que se nombra del Rey, y está compuesto de naturales de Finlandia. Los demas que han vuelto aqui hacen reclutas á fin de completarse.

Para el armamento y apresto de la esquadra de Carlsrona ha erreado S. M. una Junta con los poderes mas amplios, y que solo responderá de sus operaciones al Soberano. El Conde de Munck, su Presidente, ha salido para aquel puerto despues de recibir sus instrucciones.

El Duque de Sudermania se restituyó á esta Capital el 26 de Noviembre.

No habiendo aprobado el Rey el proceso ni la sentencia en el asunto del

del Contra Almirante Liljehorn, se han devuelto á la Junta que entendió en la causa para que la exámine nuevamente. Deben tambien procesarse los Comandantes de Marina acusados de no haber obedecido á las señales de su Xefe. Sin embargo de dicha providencia del Monarca, y de continuarse la revision de los cargos del mencionado Contra Almirante, ha conseguido este licencia de habitar en su casa baxo la custodia de algunos soldados, que le acompañan quando sale de ella.

Antes de ayer se publicó en todas las iglesias de la Capital que se suprimia la Junta de Regencia establecida por el Rey para el despacho de los negocios de Gobierno durante su ausencia, y que S. M. volvía á encargarse de la direccion de todos los asuntos.

Se han vendido algunas letras de cambio por cuenta de la nueva Contaduría de Estado; y se presume que de esta operacion resulte alguna ventaja en el cambio, y mayor actividad en la circulacion del dinero.

Croacia 29 de Noviembre.

La mitad del cuerpo de tropas del Baxá de Scutari se ha restituido á su pais hasta la primavera próxima. Las restantes permanecen en Bosnia quedando la Provincia obligada á mantenerlas, sin embargo de estar ya exhausto aquel pais.

El Comandante Turco Mehmed Berg-Gzehresch, 13 Oficiales y 10 soldados, que estuviéron de guarnicion en Novi, venian á Croacia para ser cangeados por prisioneros Austriacos; el 26 de este mes llegaron á Presburgo, y allí falleció el mencionado Mehmed.

Vienna 13 de Diciembre.

Acaba de arreglarse la administracion gubernativa de Valaquia; nombrado para presidirla el Baron de Thugut, Internuncio Imperial que fué en Constantinopla, se ha puesto hoy en marcha para Bucharest. Dícese lleva poderes para firmar, de acuerdo con el Príncipe Potemkin, los preliminares de paz, y siendo así podrá concluirse en lo que resta del año.

Las tropas Austriacas, que avanzáron hácia el Timok, se han apoderado de la plaza fuerte de Nigotin.

El dia 6 salió de aquí para Ratisbona y Maguncia el Baron de Alvini, Refrendario del Imperio; en la primera de dichas Ciudades se juntará con él Mr. Leikau, Comisario Imperial. Dícese que el encargo de estos dos sugetos es la eleccion y coronacion de Rey de Romanos, que se verificará en la primavera próxima.

A 23 de Noviembre expidió S. M. Imperial una órden para que todos los Regimientos de Dragones del Exército se aumenten con una division de caballos ligeros; y como previene se execute esto desde luego, se procederá al aumento sacando tropas de los demas cuerpos de Caballería, las cuales se reemplazarán con las reclutas que se hacen en gran número. Tambien deben aumentarse los terceros batallones de los Regimientos de Klebeck, Langlois y Fernando de Toscana, poniéndolos en mas de 100 plazas cada uno. Asimismo se pondrán en el pié de guerra todos los cuerpos de Bohemia y Moravia que aun no lo están, añaden-

diendo á cada uno de 800 á 1200 hombres. Se habla con variedad sobre el motivo de esta disposicion.

El monte Vellach, entre Javerburgo y el Sava, se hundió el 13 de Noviembre por la noche de resultas de lluvias copiosas: parte cayó en el valle, donde quedáron sepultadas 28 casas con sus habitantes. Desde entónces brotan continuamente agua aquellas tierras.

Francfort 17 de Diciembre.

El terreno que las tropas del Emperador ocupan en el dia pasa de 50 millas de Alemania desde Choczim hasta las fronteras de Valaquia, y se acerca á 30 millas desde el rio Putna hasta Bucharest.

De algunos dias á esta parte se renuevan las voces de que S. M. I. está en negociacion con el Duque de Wirtemberg para obtener tropas, y aun añaden que se han hecho proposiciones de la misma naturaleza á otros Príncipes de Alemania.

Son muy varias las noticias relativas al Hospodar Maurojeni; al paso que unas aseguran haberse puesto baxo la proteccion de las dos Cortes Imperiales, expresan otras que se ha retirado á Isaccia, donde se halla el Gran Visir.

De Varsovia escriben estar nombrado para Ministro de la República en la Corte de Berlin el Príncipe Estanislao Jablonowski, hijo del Castellano de Cracovia, primer Senador del Reyno. Se ha hecho este nombramiento por haber pedido el Príncipe Czartoriski, que residia allí con el mismo carácter, una licencia de 6 meses, y no manifestarse dispuesto á volver á Prusia.

Berlin 19 de Diciembre.

Toman cada dia mas crédito los rumores bélicos. Desde ántes de ayer se asegura que los Regimientos existentes en la Prusia Oriental, puestos sobre el pié de guerra, emprenderán su marcha el dia primero del año próximo. En toda la Prusia se forman almacenes muy copiosos, y los soldados que se hallan con licencia tienen orden de volver á sus banderas. Además se dice que se formará un cordon de tropas en las fronteras de Polonia hasta Driesen. No se tardará mucho en saber la verdad de todo esto; lo que en el dia pasa por positivo es que se están preparando los equipages de campaña del Rey.

Ha premiado S. M. á Mr. Brown, Médico Ingles, que ha dirigido felizmente la inoculacion de los Príncipes sus hijos, nombrándole su Médico y Consejero íntimo, dándole una suma de 10⁰⁰ thalers, y ofreciendo doblarle la pension de los 600 que goza.

Londres 25 de Diciembre.

Para los primeros navios que la Compañía Oriental se propone despachar á sus establecimientos Asiáticos, ha registrado estos dias en la Aduana por 840⁰⁰ pesos de géneros. Tambien enviará á la China gran porcion de dinero, la mayor parte del qual consistirá en pesos de España y escudos de Francia, y de este modo no se disminuirá la circulacion de la moneda Inglesa.

Uno de los asuntos que ocupan al Gabinete, y ha dado motivo

En varios Consejos celebrados estos dias, es el exámen de las peticiones de los habitantes de las islas de Guernesey y Jersey. Aquellos isleños, aunque forman parte de las posesiones Británicas, están gobernados hasta ahora segun el antiguo código Normando.

Ha tenido mucha baxa este año el comercio de Suecia con la Gran Bretaña; varios barcos que debian traer hierro en retorno de otras mercancías han vuelto sin carga: de suerte que el descuento de las letras de cambio sobre aquel Reyno está á 14 por 100.

La perdida que tuvo en la India el Coronel Stuart, en su encuentro con los Polygares, no pasó de 70 hombres; pero aquellas tropas Indias quedáron dueñas del puesto de que se habian apoderado, y del qual habia ofrecido arrojarlas el General Horn. Este principio de hostilidades, que quizá se hubiera cortado á no haberse opuesto el Consejo al proyecto de dicho Xefe Británico, ha avivado los deseos de recibir noticias de aquellos paises que puedan aquietar los recelos que han infundido las que ahora han llegado.

Léese en una carta de Madras, del 2 de Agosto, que los Embaxadores que Tipoo-Saib envió al Rey de Francia, volviéron á Seringapatam á principios de Junio anterior, y el 14 del mismo mes tuvieron audiencia pública del Sultan Tipoo, quien les manifestó su satisfaccion por el acertado desempeño de su Embaxada.

Se ha suprimido en Bengala el tráfico de Negros en virtud de un bando del Lord Cornwallis, que prohíbe hacer dicho comercio sea directa sea indirectamente, señalando castigos á los contraventores, y premios á los que los descubran.

La abertura del Parlamento Hibernico, que debia hacerse el 15 de este mes; se ha suspendido hasta el 21 de Enero.

A principios de este mes hizo en Falkirk Mr. Patricio Miller de Dalwinton un experimento que puede ser de la mayor utilidad para la navegacion y comercio. Consiste en una bomba de fuego, que adaptándola á un navio podrá este navegar en tiempo de calma. Ya se habia hecho la prueba con un modelo pequeño; ahora se ha executado en un barco grande, y el experimento correspondió á la esperanza del inventor, quien se propone mejorar todavía su máquina. La rapidéz del movimiento que se consigue es igual, por lo que hace á la marcha de los buques, al efecto de una corriente rápida.

Ha muerto en Francia de edad de 76 años el célebre pintor Vernet, tan conocido en toda Europa por sus primoresos quadros de marinas. Le queda un hijo, que se ha dedicado al mismo género de pintura; pero la primacia de ella está hoy en el pintor Serres de Lóndres, que no conocia á otro émulo que al difunto Vernet.

Nueva-Yorck 4 de Noviembre.

Deseando el Congreso reunir baxo la misma Constitucion á todos los Estados, ha suspendido hasta el 13 de Enero del año próximo el cumplimiento del Acta relativa á los derechos de entrada, en que se estipuló que los Estados de la Carolina Septentrional y de Rhode-Island los pa-

gasen como las naciones extranjeras, siendo así que quedan exentos de ellos los demas Estados Unidos. Puede creerse que aquellos dos, que deben tener Juntas legislativas ántes de dicho tiempo, nombren una Comision para exâminar la nueva Constitucion federativa, y quizá la adoptarán, tanto mas que habiendo el Congreso deliberado sobre ciertas mudanzas necesarias para inspirar mayor confianza al pueblo, ha hecho 12 artículos y los ha remitido á los Estados, á fin que los reconozcan en sus respectivas juntas. Y como las mudanzas son tales que podrán mover á los dos Estados separados de la Confederacion á incorporarse con ella, se espera que al fin adopten este partido, á lo ménos la Carolina Septentrional, donde ya se ha resuelto celebrar quanto ántes una Asamblea para resolver en orden á tan importante asunto.

Napoles 17 de Diciembre.

El Caballero D. Diego Naselli de Aragon, Comandante de la corbeta *Fortuna*, que va escoltando al Embaxador Tripolino, cumplimentará á aquel Bey en nombre de nuestro Soberano. Los regalos que le ha hecho S. M. consisten en dos carrozas, una baxilla de porcelana de la fábrica Real, varias armas hechas en la armería de la Torre de la Anunciacion, muchas piezas de paño finísimo, y varias obras de concha embutidas en oro.

No ménos en este arsenal que en el astillero de Castillamare prosigue la construccion de barcas cañoneras y bombardas; llegan á 50 las que hay casi concluidas. Las que deben construirse serán 100 en todo.

Habiéndose reconocido que los derechos impuestos sobre las sedas han causado muchos daños á este ramo importante de comercio é industria de las Dos Sicilias, ha venido S. M. en suprimirlos en fuerza de las representaciones que se le han hecho. Al mismo tiempo ha creado una Junta de personas distinguidas y de comerciantes, quienes baxo la direccion del Marques de Palmieri, Consejero de Hacienda, se dedicarán á hollar los medios de fomentar y restablecer las fábricas de seda del Reyno.

Las últimas cartas de Malta, del 15 de Noviembre, contienen haber aportado allí la fragata Veneciana nombrada el Caballero Emo, con víveres y caudales para el Contra Almirante Condulmero. Llevó tambien 30 ducados al Cónsul de la República para varios encargos que le ha hecho el Almirante Veneciano.

El 5 del mismo mes las 3 galeotas de la propia Nacion Amazona, Agil y Diana, cada una de 80 hombres, conduxéron á aquella isla un corsario Tunecino de que se habian apoderado.

Se sostiene la voz de que dicha Regencia Africana está dispuesta á hacer la paz con los Venecianos, y aún añaden haberse entablado ya negociacion para el ajuste.

Cádiz 4 de Enero de 1790.

En el discurso del año último fondeáron en esta bahia 832 embarcaciones, en esta forma: 5 Españolas de guerra y 393 mercantes tambien

nacionales , 130 Francesas y una de guerra , 136 Inglesas, 108 Holandesas, 6 Sicilianas , 20 Dinamarquesas , 10 Suecas , 13 Raguseas , 3 Venecianas , 5 de los Estados Unidos Americanos , una Genovesa y otra Argelina.

Madrid 15 de Enero.

El Mártes de esta semana se vistió la Corte de gala con motivo del cumpleaños del Rey de Nápoles.

A consecuencia del Real permiso con que se halla autorizada la Comision de subscriptores de la Real Compañía de seguros terrestres y marítimos para hacer notorias á todos los que quisieren interesarse en ella las ordenanzas aprobadas por S. M., ha impreso la Real Cédula de aprobacion que las contiene , y las Prevencciones que tienen acordadas por ahora los subscriptores para gobierno de los que desearan constituirse accionistas ; y uno y otro se hallará desde este dia en la Librería de la viuda de Ibarra , calle de la Gorguera á 3 reales cada uno.

Deseando la misma Comision abreviar por su parte el efectivo establecimiento de la Compañía , ha acordado que los actuales suscriptores en clase de hipotecarios , como las demás personas que resueivan interesarse en la misma clase , y tuvieren en Madrid los títulos de pertenencia de los bienes que hayan de hipotecar , los presenten al Sr. Conde del Carpio desde la publicacion de este aviso hasta fin de Febrero próximo. Los que tuvieren sus títulos fuera de esta Corte los presentarán á las Justicias de los respectivos pueblos , para que con su intervencion y autoridad se les libren testimonios en relacion de todos , con la expresion necesaria para evitar dudas sobre la existencia , estado , libertad , obligaciones , verdadero valor , y demas circunstancias de los bienes ; y remitirán estos testimonios , comprobados en forma , al mismo Sr. Conde del Carpio , con la puntualidad necesaria para que lleguen á sus manos en todo el citado mes de Febrero ; en la inteligencia de que á la primera junta general de accionistas solo serán convocados como hipotecarios los que por estos medios hayan acreditado en dicho tiempo que merecen este concepto , y se interesan efectivamente con las cinco acciones que prescribe el artículo 58 de las citadas ordenanzas. Los subscriptores en clase de accionistas hipotecarios , como poseedores de acciones del Banco Nacional y de la Real Compañía de Filipinas , deberán presentar en el mismo tiempo á dicho Sr. Conde las acciones que en estos dos establecimientos poseyeren , y con que quieran interesar en esta Compañía. Los subscriptores que hay ó hubiere hasta dicho dia en la clase de pecuniarios por cinco acciones , serán convocados en virtud de la sola subscripcion , pues la Comision no puede convenirse á percibir caudales algunos hasta que la junta general de accionistas haya tomado las providencias convenientes sobre el particular. De los actuales subscriptores á crédito , y de los que sobrevengan en la misma clase , solo serán convocados aquellos cuyas firmas sobre estar obligadas á la responsabilidad por cinco acciones , no hayan ofrecido hasta el dia á la Comision la mas leve duda sobre la notoriedad de su

abono ; sin que en esto entienda la Comision ofender el crédito de los que no convoque, sino acreditar a todos los interesados la circunspeccion á que se considera obligada en sus procedimientos.

En la Guia de forasteros, fol. 119, se ha omitido por inadvertencia expresar que el Excmo. Sr. D. Victorio de Navia es Comandante General interino del Reyno de Valencia, con la Presidencia de su Audiencia; y se previene aqui para aquellos á quienes pueda interesar esta noticia.

D. Lope Guerra y Escudero, vecino de la villa de Aracena, Arzobispado de Sevilla, falleció en ella el dia 14 de Octubre del año pasado de 1789, viudo y sin sucesion; dexó por heredero de la quarta parte de su caudal á D. Pablo Guerra su hermano, cuyo paradero no se ha podido saber; y se da este aviso para que parezca á percibir dicha herencia de los testamentarios D. Domingo Perez y Torres, y el Lic. D. Clemente de Várgas.

Institucion Eclesiástica del SS. P. Benedicto XIV del patrocinio de S. Antonio Abad para guardar la salud de los animales, traducida por D. Joachin Móles, Presbítero. Se hallará con las demas que han salido en casa de Blanques, calle de las Carretas número 2.

Descripcion de la inconstancia de la fortuna, en que por la decadencia de los Imperios y de los Reynos, por la ruina de las Ciudades, y por diversas aventuras maravillosas se ve la mudanza de todas las cosas del mundo; traducida del Frances por D. Joseph de Palacio y Viana: tres tomos en 8.^o encuadernados en dos. Se hallará á 14 rs. en pergamino en la Librería de Gomez, calle de las Carretas.

Coleccion de novelas escogidas de los mejores autores Españoles. Novela 41: El soberbio castigado; por D. Alonso del Castillo Solórzano. Véndese con las anteriores, á 2 rs. cada una, en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; y en el del Diario frente á Sto. Tomas.

El tomo primero de la Coleccion de poesías varias por una Dama de esta Corte, que se halla de venta en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real, se vende tambien en las de Arribas, carrera de S. Gerónimo, y de Lopez, plazuela de Santo Domingo.

Coleccion de estampas de fachadas ó vistas de palacios, edificios y monumentos antiguos y modernos, no solo de Madrid y Sitios Reales, sino tambien de todos los estados que componen la Monarquía Española: por D. Bernardo Espinalt y Garcia, Administrador principal de los Correos de la ciudad de Valencia y su Reyno. Obra curiosa para todos, é instructiva para los arquitectos. Las explicaciones están en Castellano y en Frances. Se publicará en quadernos de quatro láminas cada uno de á folio de marquilla, que se venderán á 10 rs. como este primero, aunque lleva la portada, prospecto, dedicatoria y prólogo. Se hallará en la Librería de Corominas, calle de las Carretas; y en Valencia en la de Juan Carsi y Vidal.

Plan de los precios á que se ha vendido la fanega Castellana de granos en el mes de Diciembre último, con distincion de ellos desde primero hasta medio y fin del mismo, en los pueblos y partidos que se expresan, segun los estados que han remitido los respectivos Corregidores y Alcaldes mayores del Reyno. Se hallará con los anteriores en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe.

Dos tiranas y unas seguidillas voleras nuevas, por D. Pancracio Pancreas. Se hallarán á 12 rs. en la Librería de Gomez, calle de las Carretas.